
l.lVlunicipalidad San Juán ele l¿ Costa

Concejo Municipal

REUNIÓN ORDINARIA DE CONCEJO MUN¡CIPAL N"2T./23.

DEL DíA MIÉRCOLES 26 DE JULIO, 2023.-

Se da inicio a la reunión ord¡naria de Concejo Municipal, del día míércoles 26 de
julio del año 2023, siendo las 1L:10 horas, con la asistencia de los Sres. Concejales(as):

Señor Marcelo Cheuquian Cumian

§eñor Omar Pérez García

Señor Eduardo Ortega Piniao
5eñora Sylvia Cañulef Cañulef
Señorita Jesica Ojeda Gualaman
Sefior Julio Ojeda Gualaman

Preside la Sesión el Señor Bernardo Candía Henríquez, Alcalde de la l.
Municipalidad de San Juan de la Costa, somo Ministro de Fe el Sr. Eduardo Godoy Pérez y
Secretaria de Actas §eñorita Nataly Ahumada Castillo.

lns fnnreialps §r ñrnar Dárpt Gerrí: rr §r l¡rlio ñior{¡ G¡tal:man qc inrnrnnraranitúl¡,,v ...-".F

en unos minutos a la sesión del Concejo Municipal.

TEMAS A TRATAR

'! I ar+r,F- A-+- Í\^+ari¡rL. LCLLUI U ñLtO ñl I Lgt lUl ,

2. Presentación Caso Social Oficio Depto. Social N"317/2023 del 12.07.2A23. Expone:

Sra. Andrea Gonzalez Fuica, Encargada Depto. §ociafAsistente Social del Depto.
§ocia{

a) Sra. Jenniffer Alejandra Gémez Jaure del sector  implementos
para instalación de servicio higiénico.

L\ c-^ \/^-Á^i^^ Lr,,i-^- f'^li^^ ,J^l -^-+^F l^ *^+^-;-l^- ADj ii"a. vei'üfiica ¡-iu¡5uiJ Lür¡iiír iiei seuiur ue , rnaler;cie3 üe

construcción.

3. Presentación y aprobacíón Bases Concursables de Desarrollo Vecinal 7O73.

Expone: Sra. lrma Guaíquipan Manque, Profesional Organizaciones Comunitarias.

4, Entrega de Resuftados def Fondo de Pesca Artesanal MunícipalAño 2023. Expone:

Sr. Claudio Tobar, Encargado Oficina de Pesca Artesanal.

5. Presentacíón y aprobación Acuerdo sobre la Liquidación de la Comunidad y
eonstituir Servidumbre sobre lnmuebie dei Fredio de ehamílco. Expone: 

.3r. 
Jaime

Bahamonde Cabrera, Abogado.

w
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l.Munícipalidad Sán -luan de la Costa

Concejo Municipal

1.. LECTURA ACTA ANTERIOR

§fÑOR PRESIDENTE: tiCon respecto al acta anter¡or éEstamos de acuerdo con a rel
acta anterior?".

CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "5ide acuerdo".
CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: 

.,De acuerdo,,.
CONCE AL SRTA. JESICA OIEDA: "De acuerdo".
CONCEJAT SR. MARCELO CHEUQU|AN: "Estoy de acuerdo".

SEñ|OR PRESIDENTE: "Damos por aprobada el acta anterior".

Se aprueba el acta de la Reunión Ordinaria del Conceio Municipal N"2012$ del

miércoles L9.07.2023.

2. PRESENTACIóN CASO SOCIAL DEL DEPARTAMENTO SOCIAL MUNICIPAL

7.L. OFtCtO DEPTO. SOCTAL N"31u2023 DEL L2.A7.2A23, §RA. IENNITFER

ALEJANDRA CÓMEZ JAURE DEL SECTOR DE

Sra- Andrea G-qnuale¡ Fuiea -ü¡qar*ada D--ept-a. §o-sial.IAs¡slente-§qsial¡ "Este. €aso s"oejal

es de.da Sra. Je.nniffer €écrlez 'con domisilt+ e* el seetor de tien'c wra {a.milia
nuclear compuesta redes de apoyo activas
qr.re más que nada es la comunídad del sector, en el Registro §ocíal de Hogares cuenta con
el sus ingresos son bastante mínimos que son , por trabajos esporádicos
q,rie realiza su par.e:ia, e{lcs llegero* a!. sect'$: de  

 eh eBre§

evangélica casa, e puedan
vivir, su vida es bastante compleja, 

 la vivienda si bien es cedida por la iglesia, sín embargo
esta vivienda nc tieneba'ñc y era acupada por la.iglesia como una bodega, {a'caae no está

en mai estado sin embargo no tiene  ningún sistema de evacuación, lo que hace
bastante compleja la sítuación 
requiriendo un aporte económíco para poder cCImprar los materiales, para poder instalar
un baño dentro de la vivienda, que está autorizado obviamente por la iglesia para hacer
éste üFó de constrt¡cüiéFr; 

 su hijo se

observar la vivienda, en hace sacamos un 
comprar un calentadCIr, porque no tienen calefacción, cuando los fui a visitar me pude dar
cuenta de que era extremadamente fría esa casa,

 con este aporte que le otcrgamos pudo comprar un calentador a gas, lo
que es urgente hoy día es tener un baño, no es posible que no cuenten con uno". fl
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l.Municipalidad San Juan de la Costa
Concejo Municipal

SEÑOR PRE§IDENTE: "Bueno el aporte que está solicitando son 5354.ü00.-".
CONCE¡AI SRA. §YLVIA CAÑULEF: "¿Cuál es la iglesia evangélica que los está apoyando?".
Asistente §ocial: "No se me el nombre, ella me habla de la comunidad evangélica, pero el
nombre especifico no me lo sé".
CQ¡$$*t C*ÑU**: "8fleno seria saffi, esa, es c€ñta {a prinrerc, *,o" seguado ¿Cuánds,
llegaron a ese sector?".
Asistente Social: "Hace dos años que llegaron a .
CONCEJAL C*ÑULEf: "Estuve leyendo la infor o llego al correo, ella tiene
e-d.ueagipn med,ia qa.rnp]€te según sq histo.r'ial, ffi€ llarna ,la ateneién que pere.lban

'p.ldiendo'desarrollarse'en +tros árnbitus".
Asistente Social: "Me comentaba ella que ha hecho cursos de masajes, pero no tiene los

implementos para iniciarse, por lo tanto su situación es bastante compleja, ha tocado
puertas y postulado a proyectos, pero nada le ha resultado, se especializa en masajes".

COl.{t§}AL C*Ñt¡ttg: '{¿*,!a. veni'd+ a toc.er {e pue.rta aI n¡u'nicipio?".
Ai¡ilste¡rtE §óeielr'Tl Bnmer eéntaeté egc yo tüve fúe euandB sc aeércé al Dcpto. §oeial
par que [a pueda visitar y ver Ia situación en que está viviendo, allí ella explíco toda esta
situación laboral, 
CONCEJAL CAÑULEF: "Me llama la atención y soy muy clara en decírlo, uno que vive en el

{itora,ly que tamb,iÉn viene de ia pobr-eza, se"las rebusea y de un.a u otra torr'na la rnar está

entregando productos para poder tener meior catidad de vida, y sotuctonar nuestros
problemas, nada más quería saber Ia iglesia para verificar, y ver Ia posibilidad por algún
programa que tenga la Municipalidad entreearle#bajo, no podemos estar dando de
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l.lVlunicipalidad San .l¡ran de la Costa
Concejo Municipal

gratis, es joven y esta con estud¡os medios completos, inclusive puede ayudar en un
colegio atendiendo niños, enseñándoles a leer, hay tantas cosas que se pueden haced'.
CONCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "La verdaci concuerdo con Doña Sylvia en el

sentido de que pareciera escapar de la realidad, pero si llama la atención y comparto en
ese sentido, pero quiero hacer otra observación, esta comuna y lo he manifestado en
otras ocasíones, que parecíera que estamos como echando a los jóvenes, porque las

oportunidades son pocas, aquí hay un problema más de fondo, pero parece que hay un
sistema macabro que podría sonar muy fuerte, pero si siento q"ue si estamos envejeciendo
y las estadísticas indican claramente que estamos haciendo, en diversas reun¡ones se está

reclamando que los jóvenes se van, bueno esto es una realidad, no tengo la solución, pero
si en parte puede ser acarrear recursos y hacer un programa permanente s
circunstanciales, quería hacer un alcance que esto no es bonito, nuestra gente está

Eufriqndo y laE qpq$qnidad ne sq lqE qqtqmqq qtq4gandq"-

SEÑüR PRESIDENTE: "¿EstamCIs de acuerdo con aprobar el aporte de $354.000.-?-'

CONCEJAL SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".
{Qil{§UL §RA, §Y{-V.*AGAfiUttfr "Me absfenga-.
CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo".
e§N e§rÁ.t SRTA, J€§_l e"A O- JE DA: " D e- a €q erd o".

§EÑOR PRESIDENTE: "Entonces se abstiene la Concejal Sra. Sylvia Cañulef y e[ resto
aprueba el caso social".

§e aprueba per u,*aaimid.ad; entrega de ay,ude soeial,ala Sra. JerEs¡iff:er A{e}arrdra
€-6ffieu ¡aúrei Hln ttÉñiÉ+}ió en Bl'se'ÉtaF ée  Ée aeue¡*k e t'ñffirr"ñB §Beiál
emitido por la Sra. Andrea Gonzalez Fuica, Asistente Social de la llustre Municipalidad
de San Juan de la Costa, para compra de implementos para instalación de servicis
higiénico, por un monto §3S+.OOO.-, considerándose del presupuesto del Departament§
§'ceie{ e.Oe3, €ail. votos fanorables d€ lcs sigtrier,Éee Sres. €caeeialee: Sr. Marcelo
eheuquian €umian, §r. Bmar Pérez Garcia, §r. Eduardo Ertega Piniao, §rta. lesica üieda
Gualaman, Sr. Julio Ojeda Gualaman y la abstención de la Concejal Sra. Sylvia Cañulef
Cañulef.

2.2. üFrCrO DEPTO. SOC¡AI Ne3f,712A23 DEt 1¿2.07.2f,23, SRA. VERóNrcA HUTSCA

COLIAN DEL SECTOR DE

§fq-A¡dfea Gqnzalez Fuica - Encaryada Dqplq. §qclal1Aslstente So¡laL "Este cass es de
la Sra. Verónica Huisca con domicilio en el sector de  es una familia nuclear y

 sus redes de apoyo son mediamente activas, sus

ingresos es de la PGU que recibe el adulto mayor, pero tiene un buen estado de salud este
señor, la mediagua que ellos habitan no tiene baño,  el sustento
económico mayormente es la PGU como ya les comentaba, además ella realiza trabajos
temporales, bueno el problema y necesidad que en este momento les aqueja es el tema
del baño, necesitan un aporte para poder hacerio y ojaia un agregado a esta pequeña

medíagua tiene materiales, han juntado un poco de recursos, en
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l,Municipalidad San Jr¡an de la Cc-Eta

Concejo Municipal

tienen todo
la es este apoyo para el

baño, y ella ha juntado dinero para 

SEÑOR PRESIDENTE: "e Hay alguna consulta?".
CCINCEIAt §RA. SYLVIA CAÑULEF: 'Tengo una consulta áCon esos §420.000.- que haría?".
Asistente Social: "El baño, porque para lo otro ella ha juntado madera y materiales, tiene
un pocCI de recursq reunidos,..para hacersq una habitación 
CG!${trA[ {*&Uftf-: "fstutre {eyendo su situacian, a rn{ rne flefia dÉ. sat{sfaccién sabterx#"
que su padre a pesar de la edad que tiene está en buenas condiciones, es autovalente""
Asistente Soc¡al: "Él está muy activo".
CCINCEIAL CAÑULEF: "Eso quiere decir que lo han cuidado bien, aparte de los $¿ZO.OOO.-,

si el{a hiciera el. arma¿ón cody}o he visto .en €t{os,€aso§. gue se hace, aq,uí. el .rnunicipic le
p*'éde apüyar so-* etr reehe y el tlBg+e ¿V"eFdad?-'.

Asistente Social: "Si".
CONCEJAL CeÑUUf: "O sea esa es posible".
Asistente Social: "5i".
{Sf. {El*¡- C*ÑU[§f.: "Serie cemo para apursr y tefier beñe dentrc de {a vi.vl'enda, estey
totaimente de acuer*o en podertes ayu*ar'¿.
CONCE AL SR. EDUARDO ORTEGA: "Vistas las condiciones y las fotografías son evidentes
las necesidades de ayuda, concuerdo con Ia colega que se pudiera agregar el zínc, por el
fuerzo de ella en colocar la madera, iPero como estamos con eltema del agua?".
&§iste}}te§ffifaft "Ella reeibe aÉua de la que entreÉá.r¡ l.os earnianes aljibe".
eOñcEiAt 6RTEGA: "¿y to derYuaño?". §A
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l.lVlnnicipaliclad San Jr,¡an de la Cnsta

Concejo Municipal

Asistente Social: 'Tienen algo con respecto a eso, de echo estaban avanzando cuando se

hizo la visita, el otro hijo que vive al frente de é1, están pasando las cañerías para hacer la

instalacién, pero si están en ese proceso/'.

CONCEJAL ORTEGA: "Esa era mi preocupación el tema del agua para el baño".
Asistente §ocial: "De echo se los pregunte, tienen agua dentro de la vivíenda, hay
conexión".
C§NCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "solamente quiero agregar también conociendo el
caso de Doña Verónica, que llego hace un par de años desde Puelmapu a vivir en la
comuna, para cuidar a su padre, conozco su esfuerzo y trabajo en las temporadas de
verano en la fruta, además el esfuerzo que hicimos en conjunto con un grupo de personas
solidarias en la nivelación de estudios laborales, por eso aparece con enseñanza media
completa en la documentación, conozco el caso y el esfuerzo de la señora, apruebo con
laE qb¡ervAqiqnes y alqañAes qqq tqmbiin diiqro-n lgs qqmpq,ñé{e§".

SEÑOR PRESIDENTE: "¿Estamos de acuerdo en aprobar el aporte de $+zo.ooa.-?n.

CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
€ffit{E *L §§" Aü#R gÉ*g*l "Oe ad{*erdo.".
CONCEJAT SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
CONCE¡AI SRA. §YLVIA CAÑULEF: .,De acuerdo,,.
CONCEIAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo".
€ONC§IALS_.RT4" JE§CA O-JE-DA: "De aeuerdo".

Se aprueba por unanimidad, entrega de ayuda social a la Sra. Verónica Este
Huisca Colian, con dom¡cilio en el sector de  de acuerdo a lnforme Social
emitido por la Sra. Andrea Gon¡alez Fuica, Asistente Social de la llustre Municipalidad
de §an J,[Iatt de {a Costa, para" €oanpra. de ir*plernentcs" ps]re isstal*eiáa de ssrvi'cia
h'rglÉnim, FóI'rln-rñrlñt-é$+¿+,m4.-, eon§§e¡.á¡t$ase del ¡rres'*p*m,m -del Depaeame,*e
§ocial 2A23.

3. P"RES€$üTA€!é#. Y AB*EB*i{PTS Bffi§g CEf*€U*SABL€S.ü,8 D€SARROüI6 V.E€I¡{Aü

2ÉZB

§ra. lrma Guaiquipan Manque - Profesjonal Organizaciones Comunitarias: "Hoy
corresponde la presentación de las bases del Fondo Concursable de Desarrollo Vecinal
Z*23, quÉ d:Bpó.ñe-de un fotrüo de $3.ü00.0ú'0.- á Juntas de Ve€¡aós de la úütlruná de safl
Juan de la Costa, con el fin de contribuir a complementar la inversíón social local,
mediante dos líneas de postulacíón, una es la línea de construccíén y reparación de
infraestructura social, la segunda línea es equipamiento e implementación comunitaria, se
propone un monto máximo por íniciativa de S300.000.-. En lo que respecta a las

condiciones generales, como bien ies ciecía quiénes puecien postuiar son ias juntas de
vecinos de la comuna, con personalídad jurídica v¡gente y que cumplan con los requlsitos
de postulacién, el plazo de postulacién que se prCIpone es desde el 3L de julio al 31. de
agCIsto del2023, por lo tanto tendrían un mes de corrido para poder postular, la recepción
de esas postulaciones van a ser en la Ofícina de Partes de Puaucho y la Oficina Municipal
de Mísién San Juan de la Costa, en horario cie oficína, fos resuitados dei concurso se

propone un mes posterior que sería el 30 de septiembre, además mencionar que se

financiara un proyecto por organización, §e considera dentro de este concurso que las

organizaciones pudieran aportar un 5% del costo total del proyecto, correspondiente a

fletes, traslados, mano de obra, materiales, insumos, etc., la evaluación de este concurso

#
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LMunicipalidad San Jr:an de la Costa

Concejo Municipal

será revisada por una comis¡ón evaluadora, según una pauta técnica que se va a decretar
para este proceso de evaluación, y el financiamiento será posteriormente aprobado por el

Concejo lvlunicipal, mencíonar que lo que no se financia por este concurso son ios fletes,
pago de mano de obra, pasajes de dirigente, viáticos, alimentacién, las organizaciones
deben entregar un informe final de ejecución y rendición financiera de los fondos, el plazo
para ejecutar y rendir este proyecto es hasta el 3A.L2.2A23. Los requísitos de postulación
serian llenar el formulario de postulación, certificado de personalidad jurídica v¡gente,
fotocopia de cuenta bancaria organización, fotocopia Rut de la organización, una

cotización por producto a adquirir, carta de compromiso de aporte propio 5%, fotocopia
de escritura de dominio o comodatCI notarial del terrenc, lista de beneficiarios del
proyecto, certificado de que no tienen deuda con el municipio, certíficado de receptores
de fondos públicos, e§os son como los requisitos generales de postulación para este
csncurso".

DE§ARROttO

viáticos,

7

Receptores de Fondos púllljcos

sffi--ury

ffi&

il qUlE¡lE§ PUEDEN POSTULAR: .luntas de Vecinos de [a Comuna
de San Jwn de la Costa, coff peEonalidad jurÍdi{a yigente y que
cunpl¡n (on l05 reeLisiros dE poltuld( on.

a¡ PLAZO DE P0STULACIéN: 31 Dt .]ULIC DE 2023 at 31 DE AGO§TO

Munjcjpai de Misión san J{an, en horario de Oficina.

.l LOS RESULTADOS DEL CONCURSO: 30.1e septjemirr€ de 2023-

J Se f,n¿ncr¿'a Ln proy-f io pí org.1¡iz¿r ror.

|. ' '- | ;,

tl Certificadqde Persona{idad JurÍdica Vigenle

E Fctocopia de cuenta bancari¿ de la Organizarión

tJ Fotocopia Rut de la Organiación

d !LlL!( oli/d.ion por proou.ro d adqrriri'

fl Carta de Conrpromiso de Aporte Propio {1f ) (formatoadlunto}

U Fotocúpia de la Escritura de Dominio o comodato notaridl de{

!<r.c¡'u. iP.ur.L !'rr -.¡ ca er'r''¡.cr,ru!r.r al.

U Ljsta de Beneficiarios del Pror-ñto (fortrratoadjunto)

l.l Certjficádó Ilq deuda ccn m{mi.ipio

complementar
de postuIacióffi

la inversióo social locat. mediante

'1.- Construcción v reparqcjdn de infraestructüra so(iat.

2.- EquiFamiánto e imotement¿ción comunitarlr

*loñio ñáiimo por iniciativa § 3üü.üüü

U APORTEE DE LAS ORGAHIZACIONES: Las institucions deMn

traslado, manode obra, materiale§, in5umosetc,l

ü La eval@ción será realjzada por Comisión Evátuadoñ seqún
pauta técnÍca. Y et finan(iamiento será aprobado por et Concejo
Munlcipa¡.

ü Las organiaciones debef, entregar un informe fim¡ de la
ejecución del proyecto y Rendición finan(iera de fondos.

gff*X:!

tl Et plazo para la eltrución del Proyertoi 30 de d1(iembre del aoo

i?:iffi§ ***s e Rst r*#ii;{



l-Munícipalidad §an luan de la Costa

Concejo Municipal

SEÑOR PRESIDENTE: "Bueno ustedes ya tenían en su poder las bases del concursCI, no sé
sitienen alguna observación o sugerenc¡a".

CONCE AL §RA. SYLVIA CAÑULEF: "Mi preocupación es que hay juntas de vecinos que no
tienen dominio vigente ni comodato notarial, porque ellos trabajan y se reúnen en casa
del presidente CI secretario como pasa en el caso de Huítrapulli, que estamos trabajando
ahí para poder adquirir un predio, éQué vamos hacer ahí? Si las juntas de vecinos están
v§entes, están trabaj_ando con su esfuerzo, éQué podemos decir ahí por esa§
organizaciones que no tienen título de daminio ni comodato notarial?".
Sra. lrma Guaiquipan: "Como bien dice en las bases la opcién de postular a este concurso
tiene dos líneas, tal vez se puede optar a Ia segunda línea que es implementación, donde
no se requiere esta documentación, también puede ser una opción".
coIrICE¡A!, E*Ñ UlEf¡ "M q pare€e, .gra ga,§'1.

CONCEJAL §R. MARCETO CHEUQUIAN: "Quería consultar si le ha llegado alguna minuta,
que le había enviado por correo".
§EÑOR PRESIDENTE:'Yo la tengo áNo te la enviaron a ti lrma?".
Sra. ltma -Gua¡su¡pan; "No".

-

{gW§mL CHE{JfI{i:l*I{-: "De todas {,{tafl€ras guisiera {eerüc., p.crgue fi@ es rm*che" y
quisiera plantearlo, la verdad que esto es raíz de la presentación haciendo un análisis
genérico podría señalar que fondo denominado Fondeve para el próximo periodo debiera
ser con más recursos dado la importancia y cobertura de las juntas de vecinos tiene un

m€yer 4lqqnee eln eernparaeión a o.tras organizqqio,ne-§, qsta ley 19.4X.q que uqted Ia
"to+loce rnuy bie'r."del año 1,997 de {,os tiewlpos 'de. f duarde f,-rei, pr e§ntplo que, una iunta
de vecinos era la base o el último estamento de estado en el territorio y cuyo objetivo es

velar por el cumplimiento de las normas municípales, supervísar ejecución de obras,
supervisar prestacíón de servicios públicos locales, esto también se hace notar y se

potencia con la ley 20.500.de partlcipa.c!én ciudader+a del afic 20L1, por: !o tantc crec que

1É i-FrstÉñe+a 'de la ltinta 
'efe vec*nos és Fote'ntB eFi ese 'senffil-e, 'dieho to an'teriob el raEñti,

destinado a "postular" de $300.000.- como máximo es muy poco".

Sra. Irma Guaiquipan: "Es una propuesta".
CCINCEJAt CHEUQUIAN: "Encuentro que es muy limitado, señalando que a ciertas
crganiaación se les ha entregado más !.ecursos corno $f.OAA.CO0.., $2.000.900.'hasta
$*.00O.BOO.-, aquÍ van a ta competencia varias iuntas de vecinos, que ta vez pasada diieron
que están actívas entre LZ a t4 juntas de vecinos, se hace este alcance, para Senerar un

análisis responsable en el sentido de debatir, para llegar a buenas conclusiones, íntesionar
la mejor y justa entrega de los recursCIs para el bienestar comunal, entonces mi pregunta

bfuica,ntenrc es ¿Gener.em a,lgrlfi tipü dé bcneficiÚ a, Éstá§ iiñporfilme3 ül'.É3níz.*doltes

territoriales?, con esos $300.000.- ojala pudiéramos generar afgún un pequeño impacto
dado hoy día los tiempos de costos, mano de obra, flete de Osorno hacia la comuna está a

$S0.000.- o $00.000.- quizás, lo más probable es que esto sea cofinanciado con la junta de
vecinos, entonces voy directamente a lo que estaba escríto en las bases, del ítem 3 de las

conriiciones generaies que en ia vífieta 7 es odesgastad' a ios formuladores, porque
querámoslo o no un a veces se le enreda el armar un pequeño formulario, esto es costoso
para todos, ahí dice elaborar más de un proyecto, pero creo que hay que intencionar que

haga uno y bueno por parte de la junta de vecinos, así de esa forma no se generan

ilusiones, síendo además poco los recursos, de la viñeta 10 creo que es necesario adjuntar
la pauta técnica con el fin cie transparentar el proceso, no veo por ningún iado ia pauta

técnica en este caso puntual, de la viñeta 14 cuando se señala el 5%, que es atribuible a

mano de obra, materiales y algo más, mi pregunta es éEsa es una condición? Tiene que ser

así".$
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Sra" lrma aiquipan: "No, de echo las bases son una propuesta, estamos abiertos a
poder consensuar este punto si ustedes encuentran conveniente considerarlo o no dentro
de las bases".
coNcEJAL CHEUQUIAN: "Porque creo que no debiera ser asíy por tanto, dejar la libertad
de poder aportar también en dinero, como el escrito dice en materiales y mano de obra,
queda como cerrado, a eso iba yo, que eventualmente puedan juntar sus recursos y
aportar, que puede ser mucho más del 5%. Ahora en lo que respecta al formulario esta es
una cosa de forma más que nada eventualmente agregar el número de páginas de la hoja,
lo segundo es con respecto al listado de beneficiarios, pienso desde que podría apoyar o
formular proyecto, el listado de beneficíaríss estaría de más, en el sentído de que como la
organización es amplia, juntarlos para ir a firmar un documento creo que uno podría
sentar la confianza en sus dirigentes, que ellos firmen y dan fe de que esto tiene un
§entjda {inaj de Ia idea. e_se eUe{ia Eeña,lar".
CONCHAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Con respecto al monto máximo, nosCItros tenemos
estipulado fijamente que son entre L2 y L4 organizaciones activas, éNo ha habido un
aumento y no se proyecta nada de aquí a que termine esto?".

@"No".
€e$[Cf*AL Q&T€ffi: "f{ttoflnes en c.cnc{üsirárn {os recursas a.lcanearian }ustc cwl }as
crganízaciones".
Sra. lrma Guaiquipan: "Por eso se propone ese monto, pensando en que van a postular en
entre 12 juntas de vecinos, pudiera alcanzar para todas".
eQNqgAt Q'RTE-GA; "En qfl futqro* iYq pr§ximq affe s-e pro,ye.Eta un aulmqnto dq
'ssgarrizasiones?, para rner et terna de{ ma+rto también, {a tdea es que.esta po.sibi{i'dad epxe

da el municipio siempre vaya enfocado en el bienestar de cada organización en su realidad
territorial, estas son organizaciones que tíenen más amplio espectro, entonces la idea es
que haya una cohesión ahí y se ve en las bases, va enfocado en eso, pero a lo mejor
podernos h,E{€r e{ otro añs un esfue.r¿o pare dar{es. ur¡ pCIco. r*ás, ya que está +"oda m*y
eBrÉ, Púede c¡.'ua tres ateBn-ee para L}ne Éasa sB}BT-fientÉ y ya 'úBa affii\iided Éñane}e É§

imposible, por ejemplo lo que pasCI con el fondo de wetripantu, que alcanzo para algunas
cosas, pero el resto igual la gente lo coloca de su esfuerzo y eso es algo ímportante, que
quede ahí estipulado y quizás la gente pueda colocar más del 5%, esa es mi observación,
éEl f-andeve es sc{a-rnente para juntas de veernos fio se Fuede anrpliar a CItras

organizacionesT'.
§ra. lrma Guaiquipan: "El origen de este fondo es que es exclusivamente para Juntas de
Vecinos".
CONCEJAL SR. OMAR pÉReZ: "Estoy de acuerdo con que las juntas de vecinos son
órÉáñlzÉcfer¡És 'rri.eifula¡es dehtto de u-n territériÉ, par ló táaté 'requierért mda lá
colaboración en este caso del municipio, estaría de acuerdo que el próximo año Sr. Alcatde
se pudiera aumentar, dado esa situacién que son entidades que benefic¡an a muchas más
persona§, a mí me preocupa de repente sí que no haya un control, aquídiscrepo un pocCI

con rni colega Marcelo Cheuquian en el sentido de que la lista de socios beneficiarios si

tiene que estar presente, si tiene que estar registrado, porque uno normalmente escucha
que no tienen nada que ver, que no les llego ningún beneficío, que no fueron
beneficiarios, sea o no sea así, y este es un buen documento de respaldo de aguello,
estuve revísando el formato y creo que eso es conveniente, para un rnayor control de la
misma entidad, en este caso de la organización que nos asesora, este formato pensando

en ei nivel de escolaridad de nuestros conciudatianos y comunidad ¿Se ha aplicado
anteriormente o es primera vez que se va a aplicar?".
§ra. Irma Guaiquipan: "Si se ha aplicado antes, igual se ha tratado de ir filtrando algunas
puntos, porque justamente la idea es poder hacerlo accesíble y amígable".fl
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{ONC§rAL pÉRgZ: "Exactamente, porque no todo entienden sobre una carta Gantt, pero si
hay una exper¡enc¡a como usted dice considero que el formato esta adecuado y amigable
por así ciecirlo, así que eso es lo que tenía que decir".
CONCEJAT SR. JULIO OJEDA: "La verdad estamos de regreso con el Fondo de Desarrollo
Vecinal Fondeve, que era un fondo que no se había contemplado años anteriores, regreso
con $3.000.000.- e indicando esas L3 a L4 organízaciones de juntas de vecinos iPorque
cuando hablan de organizaciones territoriales también ingresan los que son los comités?,
si no me equívoco".
§ra, lrma Guaiquipan: "Solamente las Juntas de Vecinos, la Ley 19.418 reconoce
solamente a las lunta de Vecinos como organizacíones territoriales".
CONCEIAI SR. OJEDA: "Entonces son solamente L4 organizaciones, considerando eso creo
que justamente para retornar esta actividad y este fondo participativo están bien los

$3.qQ0.0Q0..-, rqqordq¡ que este q$g hqmgg r:eqq{tada y qgm.qntadq requ¡ses e¡ ot¡qt íIem
como caminos y puentes, entre otros, que eso también repercute en esto, cada vee uno
quiere más y darle más a la gente, sobre todo en casos sociales y otras cosas, creo
también que el 5% es una muy buena forma de incentivar a la gente de que sea parte de
su proyecto, parte de su Junta de Vecinos, y uñ 5% por lo general no es mucho lo que se

exige, así que cr€o. q{*e igua{ seria buene s*guir .rnaateniéndo}o. rqrno uaa forr'na de
participación de la gente, ese es mi punto de vista, creo que si padríamos aumentar el
préximo año, ojala llegar a los $500.000.- como monto máximo a postular por
organización, sería lo ideal ya que una organizacíón hoy en día con SS0O.OOO.- podría
ejeeutar Un.proye_etq de rnayqr irnB-aqtg".

tGlSC€rAf C*SULtg: "Qrrería *ecír qr.re estay fl,luy collte{}ta 'de.'que.nuevarner"te este
fsndo se esté dando para las juntas de vecinos con el impacto que desarrolla una
organización territorial, si bien es cierto hoy día tenemos muchas comunidades indígenas,
pero esas son más que nada cerradas en cambio las juntas de vecinos abarcan mucho
te-rritorio, pare rni tal cr*a{ están presentedas las bases"considero,q,ue están aseqr.libles a
iiuestlBs di}+Eehte§ y.lá-.mieRcs, 'Íl'r]-é le'üaa e ehtsñdeh tambiéÉ q.rÍÉ e3te la nérnina de fes
socios participantes es fundamental, porque si ellos no están fírmando eso está queriendo
decir que no están trabajando con sus juntas de vecinos, después vienen los problemas

internos que tienen, uno lo ha observado cuando son solamente los dirigentes los que
f;rma'R, €fitcncÉs dieen {e.dio a ta{ persoRa so,lamente porque le eaía bien, eso ulto lo ha
escuchado en terreno, por 1o tanto estoy muy de acuerdo que siga existiendo ta nómina
de socios beneficíarios, los que trabajan y se esfuerzan por su organización, esos son los
que merecen si van a tener algún incentivo que se les entregue, en cuanto a querer
nuevamente a solicítar, estamos en la época en donde el pedir no es engaño, estoy muy
de atuerdo qüe püdiéráfñüs elevar.'Él iTloflt'ú Bára c{ p,réxir.ff! aftú eh. ef presupuBstü, eÍeó
ya se está trabajando en aquello, por lo tanto lrma colocarle nerviosa en enviar su

solicitud de aumento de recursos. Mañun".
CONCUAT SRTA. JE§|CA OJEDA: "La verdad es que uno se siente muy contenta con este
nuevo fondo, que viene a fortalecer a las juntas de vecinos que han estado paralizados por
todos estos procesos cie covid,t9 que vino a hacer grandes cam'bios, dejando paraiizado

algunos de estos fondos, así que contenta me s¡ento, porque la verdad si bien son 1"4

organizacíones en el futuro írán a sentirse con la necesidad de poderse actualizarse para el
próximo año, muy bien como mencionaba Doña Sylvia de la solicitud de aumento de
recursos para el próximo año, para dejar esos montos para Ia siguiente temporada, eso
quería decir, éDesde hoy tienen un mes de plazo para postular?".
§ra. lr[na Guaiquipan: "5i, hasta el 3L de agosto del presente año".
COñICEJAI SRTA. OJEDA: "Entonces dentro del mes de agosto pueden hacer sus
postula ciones, perfect o" .W
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§EÑOn PRESIDENTE: "solamente antes de someterlo a votacién, quiero aclarar dos
conceptCI§, una cosa es la unidad vecinal, que es el territorio y dentro de esa unidad puede
haber más cje una junta de vecínos, y es el reconocimiento que se hace a io que es una
entídad que tiene por función promover el desarrollo del territorio, pero puede haber más
de una junta de vecinos por unidad vecínal. Dicho eso sometCI a votacién tal cual fueron
entregadas las bases con el compromíso de que el próximo año se le aumente el fondo
destinado para las juntas de vecinos iEstamos de acuerdo en aprobar las bases del
Fondeve 2A23?".

CONCEJAT SRA. §YLVIA CAÑUTEF: ,,De acuerdo,,,
CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAT SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".
qOI{C§JA! §R' EDUAEPQ oSfEQA;. "ee aquerde"-
CONCUAL SR. MAñCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo".
CONCE AL SRTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".

§EÑCIR PRESIDENTE: "Entonces aprobamos las bases con esa condición de que elpróximo
'añe. van .a haher r,r-rás. recursns para {as. iuntas de vecinos." .

CONCEJAL SR. MARCETO CHEUQUHN: "Claro eso del próximo año se finiquita este año
áCierto?".
§fÑOR PRESIDENTE: "Si, en el mes de octubre. Entonces aprobadas ya las bases, ahora
tje¡-e que avísa¡ a Misién §qn luq.n,. Ba{a gue la- ggnte €,CI-n€urre ahí, r¡a quq e.gtarán las
bases para que. prcdarl pcstlr{ar".
{ONCEJAL CHEUQUIAN: "solamente Sr. Alcalde, para unanimidad global y pensando que
siempre se habla de costa norte y sur, es lo típico, éCuántas hay en costa norte y cuantas
en costa sur?".

§ra,. kmaG{*a,¡qsigaa-Pr€fesio*?alGrsaü*¿+ciesesCosr*m¡ta{.ks: "Cres que e{ 80%.de les

irÍfttffi dc veelFi63 está'n en Eosta srir, 'eüst& hoffie e$a ta rñayaF-p'aFEe de las orÉ-aEr-zaeiBne§

están representadas por las comunidades indígenas".
§EÑOR PRESIDENTE: "Las postulación comíenzan el 31 de julio hasta el 3L de agosto del
2D23, como fecha tope para presentar los proyectos. Gracias Sres. Concejales".

5e aprueba por unanimidad, Bases Regtamentafias del Fondo Eoncursable de
Oesarrollo Vecinal Fondeve 2A23.

4. TilüTftEGA DE ftESULTADO§ DEt FONDO DE PESCA ARTESANAil MUITICIPAL AÑÚ 2Ú23

§EÑOR PRESIDENTE: "Claudio Tobar nos va hacer entrega de los resultados del fondo de
pesca, entiendo que en sus carpetas ya se encuentra este documento, aquí también va

haber un compromiso de poder aumentar este fondo para el préximo año".

§r. Claudio Tobar - Encareado Of. Pesca. Artesanal: "En su carpeta se encuentra la

documentación con la némina de seleccionados del Fondo de Pesca Artesanal, que
presente en concejo más menos hace un mes, la selección fue realizada por el comité
técnico, el cual fue integrado por Andrea Gonzalez, Eduardo Godoy y Luis Barría,

comentaries que previa a la selección hubo un preselección por mi parte de personas que
tenían incompatibilidades con los requisitos establecídos en las bases administrativas,
recuerden que ahí habían algunos requisitos como no haberse adjudicado proyectos
anteriores, no tener deudas pendientg¿ tener por supuesto los documentos que se

K{
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solicítaban, que eran RPA, cotizaciones y el documento de postulación, son 21 los

seleccionado por el com¡té técnico".

SEÑOR PRESIDENTE: "La idea es solamente hoy día hacerles entrega de los resultados,
para que en el próximo concejo Claudio realice la presentación formal, para someterlo a

aprobacíón".
CONCEJAL SR. MARCETO CHEUqUIAN: "Solo un alcance éNo hay nadie postulando de
Maicolpue o Tril Tril?, más que nada por saber no más, es como una observación rá.pida,

tsdo está concentrado en Pucatrihue y Bahía Mansa".
CONCE AL SRA. SYLVIA CAÑULEF: "No tienen que haber postulado".
§r. Claudio Tobar: "En la presentación les puedo exponer más menos cuales son las

causales de porque no es tan, lo más probable es que como son de sectores aislados, la

$an prql0{emá.tj§,A que pueder¡ haber tenjdq al vex les da,tqq que tesgp qE ql t-qma de l.ag

estadísticas, como son de sectores aislados las estadísticas era una solicitud que está en
las bases, era un requisito, que ellos pudieran demostrar cémo están trabajando sus
productos, a grueso a modo les puedo explicar, pero en la presentación del próximo
miércoles lespuedo desglosar cuales han sido las situaciones".

§e hace entrega a los Sres. Concejales, Resultados del proceso de admisibilidad,
calificación y selección de proyectos del Fondo de Desarrollo para la Pesca Artesanal
Municipal año 2023, para que lo revisen y realicen las observaciones que estirnen
p-prtin§,{lt€§a PAra que. puAda. qer s-qmqtidg al Ho-nqrAhlq eeneeja- Muniqip3l, s-u- análisis Y
af*o¡aet¿n e*l urle prÉxirna eesÉan & dwe'eia Munitipal.

5. PRESENTACIóN Y APROBACÉN ACUERDO SOBRE LA LIqUIDACIóN DE tA
{g.MU{U{EAD Y €G,$¡§T.IÍ-UIA SERVI§UM8§E §GB*E T{ITMUEBIE §E P- RESTO S§CTSR

€]+AMlr€B

§EÑOR PRESIDENTE: "Este es un tema antiguo que dice relación cCIn una donación, que le
hizo el Sr. Pedro Nolasco Navarro Coñapí a la Munícipalidad, siendo Alcalde en ese

entoRees e{ Sr. jevier0yerzo Rtrí2, que. e6 un retaro de tertene e.n el sector de ehami{'c.o er¡

donde anttguamente estaba ta Posta de ehamilco, es más probabte que Sylvia eañuief
maneje más datos sobre este particular,  hay
herederos y nosotros somos dueño de un retazo dentro de una propiedad que es mucha
más grande, tengo entendido que son más de L2 hectáreas, a nosotros nCIs corresponde
uil 1ü% de ese; 'póh lútBtlro lo qué §e rfüs pide irü.mü eóñeejó MüfticipáI, qüé e§ sóliüítel" urr

acuerdo dei Concejo MunÍcípal para tiquidar la comunidad y constituir servídumbre sobre

un inmueble correspondiente a un predio de doce hectáreas sesenta áreas, ubicade en

Chamilco comuna de San Juan de la Costa, que corresponde a una donación que nos hizo
en su oportunidad, Jaime Bahamonde va a explicarlo en términos

que significa esto, porque al final de io que se trata es repartir ia propiedad, que

nuestro L0% quede a nombre nuestro y delimitado dentro del espacio de las doce

hectáreas".

5r. Iaime Baham?nde Cabrera - Abogado: "Como ya explico el Sr. Alcalde, el Sr. Pedro

Noiasco Navarro Coñapí cedíó sus derechos en un LO% de una herencia que tenía, esa

cesión quedo no radicada en una parte especifica sino que genérico, pero no obstante
estaba ahí la posta, falleció entonces Don Pedro y sus herederos contrataron un abogado,
para efectos de liquidar ese terreno, subdividirlo y asignarle a cada uno de los herederos

erechos, respetando por supuesto lo que se había
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donado a la Municipalidad, se está haciendo lo que se llama la liquidación de la
cCImun¡dad y constituyendo una servidumbre, porque efectivamente como se va a repartir
hay que efectuar el gravamen respectivo que es la servídumbre cie transíto que va a
beneficiar a todos los comuneros, ahí son comuneros María Navarro Soto, Pablo Andres
Navarro Soto y la llustre Municipalidad de San Juan de la Costa, por ley el Alcalde requiere
el acuerdo def Concejo Munícipal, para adquirir, enajenar, gravar, arrendar por un plazo
superior a cuatro años o traspasar a cualquier título, el dominio o mera tenencia de bienes
ínmuebles municipales o donar bienes muebles, este es un bien municipal, es decir un
bien inmueble, por lo tanto requiere el acuerdo del Concejo Municipal para gravar en este
caso al servidumbre, §ravar porque es un gravamen, y también enajenar, porque como es
un total no estamos claros de que parte somos dueños, entonces adjudicar es un acto de
enajenación, por lo tanto se requiere el acuerdo del concejo, por ende se redactó este
AqUerdA qqe tiqnejn qn sqs rnanes. este aqqe{dq tiene que insert6:rse en Iq qqc.ritura quq
redacto la abogada, QUC representa a los hijos, para efectos que el conservador al

momento de hacer la inscripción no la observe por cuanto falta un requisito importante,
que es el acuerdo del concejo, si hubíera firmado el Alcalde solamente, el Conservador va

a decir que hay un acto de enaienación y acto de Sravamen, por lo que se requiere el

ac.uerdo de{ co.ece}<r, p.ry {e tanto. {a idea es.dade el acuerdo al A{ca{de para efectes de gr.*e

ese haga la adjudicación de ese 10%, para que quede bien establecido donde vamos a
quedar, y se establezca la respectiva servidumbre, para que los demás miembros de la
comunidad queden con su derecho, y tengan acceso a sus respectivas propiedades, eso es

en tér¡ninos ¡eneillos el a¡uerds que §-p pidq al eenqej"e Muniqipal, .para -elue se puqda

firraar {a respestiva {tquidac+ofi de {a conrw¡td.ad y co.nstituir la senri'dumb.re"respeetiu¿ y.

proceder a su inscripción en el Conservador de Bienes Raíces. Esa es la situación""

SEÑOR PRESIDENTE: "El acuerdo sería el texto que ustedes tienen en sus manos, se tiene
que adjuntar'a {a escritura, áA.Jguna consulta sobre e{.particular?".

CONCEIAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "Quiero hacer una observación sobre las

cuestiones que uno no tiene por qué saberlo, uno no es abogado, apruebo en el sentida
de que el espacio comunal según dice las letras y los artículos que no va a quedar aislado,

va a quedat cún su acceso, efl €se sentid,o no hay prc"b{eima, conüaco el espacio desde
pequeño, porque ?ui a esa Escuela cuando et Director era el §r. Pedro Navarro Eoñapí

claro está instalada ahí la posta, pero como dígo apruebo el acto".
CONCEJAL SRA. §YLVIA CAÑUIEF: "Quiero hacer algunas consultas, aquí nosotros sCImüs

dueños de todo lo común, no sabemos de qué parte somos dueño, lo que va a suceder

aquí es I'r que deei¡*os nó§otro,s tfl t1úeiitiú §abe'r §e \ra'h,ater la topografia del terr*na;
iNosotros sabemos en donde nos va a tocar?, no vaya hacer que nos toque en la

quebrada".
Sr. Aboeado: "Si sabemos, por lo que consulte y averigüe por los que obtuve por lo
ffrenos, ya está tomada por el §AG la partición o subdivísién, se está respetando elterreno
que tenía originalmente ia hñunicipaiidad, no hay probiema en eso".

CONCE AL CAÑULEF: "A mí me gustaría tambíén tener esos antecedentes a Ia vista,
porque es necesario, porque estoy aportando con mi voto, para lograr este objetivo, no

me gustaría que el día de mañana nos encontremos en la disyuntiva que después de que

ya dimos el visto bueno, no llevaran como hermanitos pobres al patio trasero, bien lo que

dice usteci verbalmente, que se está respetando io que el ciífunto entrego, pero bueno es

tener el documento, para poderse respaldar".
§r. Abogado: "Alcalde una vez que se firme vamos a tener la copia respectiva con el plana

inscrito y todo, ahí se podría hacer llegar,,.

§EÑOR PRE§IDENTE: "Si, una copia a cada uno de los conceja les".ff
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§r. Abogado: "Obviamente cuando termine el trám¡te, porque ahí va a venir con la
inscripción, los números, etc. y el agregado respectivo".
CONCEJAL CAÑULEF: "Exacto, eso es lo que solícito".
COf.ICEIAL CHEUQUhN: "Por precauc¡én debería estar antes como dice Doña Sylvia,,.
§r. Abogado: "Esta antes, pero lamentablemente la colega que está a cargo de este
asunto, que es la abogada de la sucesión nos hizo llegar todo los antecedentes, pero
menos el plano, pero como dice esta respetado el espacio".
§Eñ|OR PRESIDENTE: "Lo vamos a solícitar formalmente y se lo vamos hacer llegat,, .

IONCEJAL CAÑULEF: "Claro, en este minuto me voy a quedar con lo que usted está
transmitiendo, porque esto queda escrito, por lo tanto el acta es nuestro respaldo, pero sí
me gustaría tener en mi mesa de trabajo esa información".

§EfiOB PBESISEIUT§i §ntqnqqs estgmes de aquerdo qqn qprglrar el aqta de aquerdq,. §á-r?
poder darle curso al tema en este caso liquidar la comunidad y constituír servidumbre
sobre un inmueble correspondiente a un predio de doce hectáreas en el sector de
Chamilco donado en un 10% de lo que le correspondía a Don Pedro Navarro ¿Estamos de
acuerdo en aprobar?".

CONCHAL SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".
CONCEJAL SRA. §YLVIA CAÑUIEF: ,,De acuerdo,,.
CONCE AL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo".
qO-Nq&tA[§R, €DU RI]Q ORTtG-A¡ "Dgaquerdo".
t*{tCffAf S*TA. }€Sl{A CSEO*: "D€" a'&}sdo".
üONCEJAI §R. JULIO OJEDA: "De acuerdo""

Se aprueba por unanimidad, Acuerdo de conformidad a lo establecido en el
artíeulo 65¡ {etta f}.del D'F.L, $If 1de ¿6 de }ulio.del 28§6, que fiia elr el.texto ref*ndide,
Ée¡¡6lni;¡rtó r si§tÉrhe§?adó 6e le ter §[e18.695, c.'Báñice üúhst+tüe¡oñal de
Municipalidades, para liquidar la comunidad y constituir servidumbre sobre un
inmueble correspond¡ente a un predio de doce hectáreas sesenta áreas, ubicado en
Charnilco, Comuna de San Juan de la Costa, provincia de Osorno, y Que deslinda: Norte,
sr¡cesiér-r de $csé. f{aguián, Jua.n de Bios Águila sepa,rad*s psr quebrada, Ser+iei
lluenthuán; Este, Daniel ltuenchuán, separados por cerco y quebrada, Santos ErEulef,
trnés Huenchuán, José Cheuquián, separados por quebrada, §ur, Daniel Huenchuán,
§antos Calfulef, José Cheuquián, sucesión José Naguián, separados por quebrada los tres
últimos; Oeste, sucesión José Naguián, Juan de Dios Águila, separado por quebrada y
e€É"ea. Ettftr¡ts de Étüffilnto rel ¡fr§rfftB e füie3 783, l\¡"729 ffÉl"RÉgi§tfr' de Pfüpicdárf -sel

año 2014 dei Conservador de Bienes Raíces de Osorno.

La l. Municipalidad de §an Juan de la Costa es dueña del 10% de los derechos que
a Don Pedro Nolasco Navarro Coñapí le correspondían en el inmueble, los adquirié
representada por su Alcalde Don Javier Segundo Oyarzo Ruiz, por donación que le hizo
§en Pedre- ${sks.cp- {*amrrc Geña#ih ffi{lfi" s#{itu{a d€ Ag de ese{é" de tQ€?i ea. {a
Notaria Muñoz de Osorno e inscrito a su nomhre a fojas 436 N"448 del Registro de
Propiedad del año 2007 del Conservador de Bienes Raíces de Osorno.

6 !/^Aln§ CEÍ\|ñDEC rrtNrE¡^¡ EC
I N¡TTVJ JLt IVIIL9 !9I ILLJñLLJ

§EÑOR PRE§IDENTE: "Como ustedes pueden darse cuenta hoy día se encuentra José Luis

Llefifilmando la sesión de Concejo Municipal, esta es una prueba, ver cómo sale y después
va hacer subid,o-.iEst<¡ será a {a Bágina web rnunici.palT".W
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Sr, José L$is Llefi - lnformático Municipal: "5e va a sub¡r a la página de YouTube y se va

almacenar, V se va a colocar el link en la página web de la llustre Munícipalídad de San

Juan de la Costa, que es el acceso al canal".
CONCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "Me parece muy bien darle cumplimiento a la Ley

21.534, que está vigente, esto está muy bien".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Pienso lo mismo, todos veníamos pidiendo hace un
tiempo, pero todo se da a su tiempo, Ia idea es q.ue si va hacer algo se haga bien, por eso
esta esté píloto hoy día, tiene que haber un buen audio, una buena imagen, ya que se

§upone que mucha gente nos va a seguir a través de al paginas sociales, es bueno que el
concejo sea abierto, para que den su opinión y tengan conocimiento de los temas que
tratamos".

VARIOS CONCEJAL SR. OMAR PÉREZ

1.- Solamente quíero solicitar devolución de cometidos, por gastos incurridos en servisios
a la comuna en mi calidad de conceial, correspondiente al mes de marzo del 2023,.por un
rnonto de SZ+A-ZZZ.-

SIÑOR PRESIDENTE: "¿Estamos de acuerdo con aprobar los gastos?".

eO§§E¡At §BA' §YLUA c"AÑULEf: "De a€ue.rdo-",

{ffiC€3*t Sfi. MAft€EfO{fi§UQt lAt{: "Be a€uÉtrd.o".

CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".
CCINCEJAL SRTA. JE§|CA OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAI- SR. JUIIO OJEDA: "De acuerdo".

VA*IOS COITCE}AI. §RA. SYTVIA CAÑUIEF

1.- Estuvimos invitados a una reunión en la Asociación Indígena Wechepílken, estuvimos
prácticamente todos los colegas concejales, donde se dijeron cosas bien preocupantes y
prof*,:n'das, quisiera averigua Sr. Alca{de cuando se constr.uye el espacio'dende h'oy día se

utiiiza para hacer reunÍones, en donde está el área de oficinas, se construye y se solicita la

firma de las organizaciones para poder lograr ese ejercicio, hoy día esta asociación es

prácticamente de mujeres, ilusionadas en ese entonces pensarCIn que iban a tener su

propio espacio, para resguardar su implementación que iban adquiriendo, capacitarse y
-reurrirse; y viTTió§ üófr pfeaüupaeiéft a{ 

'ffieftús dÉ rni paffie que nü ü§tá esú, que §eftefr que

andar con los proyectos que se han ganado en sus casas, no se pueden reunir cuando ellos
necesitan hacerlo, porque la sala está ocupada, tampoco pueden recibir capacitaciones,
porque todo tiene que hacerse por calendario, y para nosotros los mapunches no sucede

así, suceden de otra manera las cosas, logramos hacer una gestión y tenemos que hacerlo
en ia Techa que se nos está diciendo, proponía en la reunién que nosotros pudiéramos
buscar un espacio que sea propio, entonces yo proponía en Ia reuníón que buscáramos
espacio que sea propio y solo de ellas, eso es lo que quieren, que no tengan que estar
mirando a quien le toca hoy día y a quien mañana, mirando el espacio de oficinas cerradas
y desocupadas ahí es bueno verlo, entonces sugería que se pudíera sacar una pared como

lo vamos hacer en la casa del adulto mayor, y poder entregarles un espacÍo a eilas, que

tengan su llave y puedan utílizarla cuando quieran, pero también andan buscando la

opartunidad de poder tener algo más grande, donde tener un polo de desarrollo como Io
es estar al lado de la cooperativa, ahí hqy.un espacio que queda libre, escuchaba en el

tr'
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pasado que todos lo querían, pero al final quedo ahí mismo, ver esa situación, por lo gue
tengo entendído Fundacíón Misiones de la Costa se lo traspaso al municipio.

SEÑOfi PRESIDENTE:'Todavía no lo ha traspasado".
CONCEIAL C¿ÑUUf: "Entonces gestionemos, s¡ento que las mujeres en sí sin desmerecer
a los hombres, somos aquellas personas que logramos darle educación a nuestros hijos,
ayudar para tener alimentos, el pan en nuestra mesa, entonces para mi es fundamental
q"ue estas mujeres tengan su espaciopara.poder trab4jar:, a mí meg_usta más eso de tener
su casa propia, inmediatamente hecho a andar mi imaginacién ya que me di cuenta que
ahí converge mucha gent y pueden tener constantemente como así en Puaucho un lugar
para vender sus productos, quísiera formalmente 5r. Alcalde solicitar que podamos
trabajar en ese espacio entonces, si hay que hacer gestión para lograr ese objetivo, ir a
tAqA{ pue{tes pedeflq hacer y ya lq vay hAQe{ qn mi pArtq que rnq qqrre¡pesde €CIm§

concejal, en poder ayudarlos, eso se lo dejo presentado Sr. Alcalde, para que podamos ver
el día de mañana a esas mujeres esforzadas tengan un techo propio. Solamente esto voy
a presentar hoy día".

VARIOS CONCEJAL §R" MARCELO CHEUqUIAN

1- Quiero solicitar devolución de gastos por parte de mi acción de concejal por el mes de
febrero del año 2023, correspondiente a un monto de $252.696.-

§ffi§.R g*€stBENT€: "¿€stamos de.aenrerd"o c+n aprob.ar los gastas?"

CONCEJAL SRA. SYTVIA CAÑULEF: .,De acuerdo,,.
CONCEJAT SR. OMAR pERfZ: "De acuerdo".
€S{.{C§!AI §R" §eUA*§e" GRT§GA,: "De acuerdoi' "

COñT€E}AL §RTA. IffiEA O}EDA} .,DE EE$éTdÉ,,.

CONCEIAL SR. JUtl0 OJEDA: "De acuerdo".

2.- Este es un recordatorío no más Sr. Alcalde del acta del 28 de junio del presente año,

nos señalaba que a finales de julio se venía la adjudicacíón del Cesfam de Bahía h4ansa

áCómo estará eso?

§EÑOR PRE§IDENTE: "Ellos llamaron nuevamente a lícitación privada, para efectos de ver
cierta situación, recuerden que les plantee que la oferta más cercana fue de

$6.S0O,'0OO.Oüü:- §i n-!a,l rÉ r-cüuerdú, y lo quiere haeer Él Séñ/ieft} d,e Salud és convCIaar á

empresas a una licitacíón privada, ahí en esa instancia ver si tenían oferentes, eso todavía

el Servicio de §alud no ha informado que resultado obtuvieron".

3.- Con respecto a la misma acta del 28 de junio del 2A23, en el punto tres de mis varios

dio a conocer que }a máquina que tenemos en la comuna y que es la chancadora, estaría

operativa la primera semana de julio, sin embargo el 19 de julio cuando salimos de la
sesién de Concejo Municipal ambos estuvimos presente cuando se movió esa máquina,

óEsta operativa la chancadora?

SEÑOR PRESIDENTE: "Sí, esta operativa, se compró el monítor que era la gran dificultad,
por eso se pudo mover la máquina, se hizo andar, está funcionando, la maquína esta

impecable, por lo tanto lo que se requiere es tratar de tener material para canchar, y hay

una buena noticia, porque hemos conversado con Vialídad, como ustedes saben

prontamente se va a dar a conocer,la, licitación y adjudicación de la Ruta U-40 que va

ryL
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desde Forrahue hasta Carrico, que está adjudicada y por lo tanto próximamente la§

autoridades regionales o provinc¡ales van a dar cuenta de esta adjudicación Ia otra
semana, io que he avanzado y conversado con el inspector fiscal que me entregue parte

de esa material que van a sacar, que es básicamente el asfalto, nos lo puedan regalar para

poderlo chancar, es un buen tramo y espero que ojala cumplan, piensen que a la ernpresa
este material tambíén le interesa, no es un material que se deseche, ante lo botaban, pero
ahora lo reciclan, nosotros hablamos con el inspector fiscal Juan Esteban Valenzuela, para

efectos de que nos entreguen parte de ese material para poder chancar, se va a instalar
en Puaucho, la empresa toda su parte operativa es en Puaucho".
CONCEJAT SRA. SYLVIA CAÑULEF: ,,Es exce|ente,,.
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Que bueno Sr. Alcalde dado que mi pregunta inmediata erá el
plan de trabajo de la máquina, pero que bueno que justo se sincronizo esta posibilidad,
hEy que eEhar: q an{6,r esAs §95Q.Q0q.000- qqe qasta Ia mqquinariq".
§EÑOR PRESIDENTE: "Exactamente".

4.- Por las noticias salía con respecto al Gobernador Vallespín, que se está tratando de
trabajar en estas reuniones una política nacional para personas mayores, mi pregunta es

t§e i{flpleffientar'a en {a r€ryr{rfta a{gllna pafiicipación ciudada*a o. dia{ogo teaÉtico"
respecto a esto?

§EÑOR PRESIDENTE: "No tengo ninguna informacién, lo único que se estaban organizando
en Ossrno una aetividad a la sual estaban invitan{q, desqpno¿e,q la. fee'har. porutqe- nq la
tw6+ err rea{idad, per+ más'& eso r+o ter6o. nin6una inft¡nnasténl'.
CONCEJAT CHEUQUBN: "Desde esta simple opinión siempre hemos sacado el tema de
nuestras personas mayores, aquí hay una oficina y debiéramos estar todos a[ tanto, que
todos partíc¡pemos, creo que es un trabajo político, quizás en algún momento se

ca*elizara y se ve.r:á !e parte técnice, pero es irnperante dar.a cofrocer tamb.ién fiuestre
pr}}lB de vism eé?RB terrft€r{o".
§EÑOR PRESIDENTE: "Me imagino que el Gobierno Regional si va a tener una política

sobre el particular, lo lógico es que establezca los mecanismos de consulta con cada una

de las comunas, mientras no se produzca eso yo no tengo más información".
CS&ÉC§¡AL €l+EtlQlJlA#: "Lo dígo m.el.senti.dode estar prevenidos, y ha,cer la previa.este
trabajo"'.

5.- Con respecto a estas noticias donde salen casi puras cosas negativas en la televisión,
dado los robos y las perdidas de las herramientas particularmente de las oficinas, lo que
pá$B ÉFr el edifirto M.rñi§teri'a{ de DesarFoll& süÉi8i, haee algun§§ dlt§ eft l,ü'Müñlüipá{tdad
de Coronely otras ínstancias en donde se han perdido los computadores, particutarmente
por ahí va la pregunta, iEn que esta la Municipalidad en inventariar? Me ímagino que toda
esta información estará inventariada, hoy día la cadena no sé si sirve, hay tantas cosas que

están pasando, a lo que voy nuevamente es que la información es poder, tienen que de

alguna lorma mantenerse donde corresponde, este municipio ha venido siendo afectadp
por diversas cuestiones de delincuencía, las oficinas, la casa del adulto mayor y así otras
instancias, hay que estar precavidos ya que esto es como un cáncer, se está haciendo cada

día más fuerte, además creo que sería bueno tener como dije en algún momento, por
ejemplo en esta misma sala de concejo, éCon que cuenta? Tiene un data show, un

computador, que esta información este a ia vista, para que todos tengamos conocimiento
de aquello, creo que sería bueno.

SEÑOR PRESIDENTE: "Para información de todos, existe un inventario de todos los bienes
oficina de coloque un letrero con tados los

L7

municipales, lo que falta es que en cS



I Mr-rnicipalictad San Juan cle la Casta
Concejo Municipal

implemento§, porque el inventario esta hecho, por lo tanto lo que corresponde es que en
cada oficina se detalle todas las cosas que son del municipio, y eso pasa por todo como
son la canticiad de sillas, efectivamente eso está, así que voy a ciar ías ¡nstrucciones para
que el personal instafe este cuadro con cada una de las cosas que se tienen".
CONCEJAL CHEUqUHN: "También como el tema de bodegaje como son las escaleras, me
imagino que hay todo un set de instrumentos y materiales que son de uso comunitario,
sería bueno tener esa ¡nformación §r. Alcalde".

6.- El L8.A7.2A23 en el sector de Ampemo, con la participación de personal de la
parlamentaria §ra. Emília Nuyado, mas varias comunidades del sector de Ampemo y sus
alrededores, tambíén un representante de Obras Hidráulicas, se manifestaron varías cosas
en esta reunión, pero hay dos puntos en particular importantes, primero la gente se
menifestAbA y rni funeión es dAr ? eqneEe{ lq qUe se diAe qn donde usted nq psqdq ir,"

hubo el año 202L durante su campaña una propuesta de pozos noria, áEn qué va eso?

éEste tema va o no? iQué pasara?

SEÑOR PRE§IDENTE: 'Tenemos para información de todos 40.pozos aprobados, después
que tertdnernoEcon {os v¿ris.s y ccncep¡ tes. troy a {cflta{ so$re si terna y {ro.s noy a i.nv.itar
para mañana".
CONCE AT CHEUQUHN: "Gracias, eso de alguna forma son de los 250 que estaban
proyectados".

§§fron PRESIDENTE: "Perq hay quc haee¡ tqdq q,n trabajq".
{flÉ{rqfl*lg: "€ntiendo, peropr eso es mi consu{ta. Segund"e tanrbirán sería

bueno Sr. Alcalde contar con el estado de arte de los APR en la comuna de San Juan de la
Costa en este municipio, con el estado de arte me refiero a que si están funcionando,
quizás otros están a medio funcionar, pero otros quizás están en ejecución o etapa de

proye{ta, sería buene conter cen esa infcrrnació*, dad.c q{le sne a vec€s se enf.'renta con
estAs p"reÉúa?aY he ¡ie fler1'eñ réSptiestáS".

SEÑOR PRESIDENTE: "A Dios gracias, tenemos alrededor de 7 proyecto de APR".

7.- Esto es más que nada un manifiesto que se ha venido dando estos últimos l-0 o 15 días,

que se lc di a conocei' también pcr whatsapp, que tiens que vei" coir emergencia y !a

enrrega cie agua potabie de camiones aijibes, eso está reguiado a través del Ministerio dei

lnterior, Seremia o Delegada Provincial.

SEÑOR PRESIDENTE: "Delegada Regional es la que tiene que ver con este tema".
€üft{E¡At €l*ÉüQUlñ}¡,: "De tedas rñar¡eras se sefiala qüü por ftüerñátlvB sütt 350 li$s§
por persona, pero a varias personas de parte de ios que reparten el agua le dicen que de

1000 litros les van a bajar a 500 litros, sin que nadie los contradiga, que eso va hacer un

hecho, primero estamos en desacuerdo, la ley es clara ahí en el decreto, segundo hasta

ayer todavía varias personas del sector de Bahía Mansa se manifestaban que también les

dijeron lo mismo, pero que además todavía no les están entregando agua, io otro es que

envíe la información donde el Sr. Julio Gatica, pero no he tenido ninguna respuesta al

respecto, y ante de esta sesión de concejo los contacte, pára ver si desde este municipio

se habían contactado, para subsanar esa necesidad y tampoco lo habían hecho, me

imagino que hay que hacerlo llegar a usted".
SEÑOR PRESIDENTE: "Nosotros estamos solicítancio otro camíón más, nosotros teníamos

5 camiones, enviamos un oficio a Delegada Regional, para incorpCIrar un camíón más,

pCIrque es insuficiente 5 camiones, lo que sucede muchas veces es que la gente cuando el

camión pasa y aquí es bueno tener el control social, la gente no ha consumido toda el

la mitad, entonces no les pueden
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entregar los L000 litros, tienen que entregarle la cantidad que les falta para poder
completar el estanque, porque no tienen otro recipiente y tampoco lo pueden dejer en
otro recipiente, entonces la gente io que hace y io hemos icio constatancio, que no son
todas las personas, son algunos, no consumen el total del agua, el agua es solamente para
consumo humano, no es para los animales nies para tírarlo en el baño, entonces como no
consumen toda el agua el camión les va a dejar para lo que alcance en el estanque, ahí hay
que tener mucho cuidado, porque la gente tiene que ser muy honesta y decir que nCI

consumió el agua, porque lo otro seria botar el agua que tampoco corresponde, lo que
hemos hecho es solicitar un nuevo camión, para incorporarlo a los 5 camiones que están
hoy día entregando agua, reforzando también de que la gente entienda que no les pueden
dejar los 1000 litros que según ellos les correspondería sino se han consumido toda el
agua".
CQNQ$¡¡ CHEUqt fAN: "§e entjende e¡e 5r. Alqa]de,. c.[ee que §qn qemo Usted díee qa¡o¡
excepcionales, pero estuve escuchando por la Radio Biobío donde se manifestaba Doña
Claudia Puenaque, que en Bellavista estarían hasta 30 personas sin agua, no sé si ls
habrán resuelto o no, porque eso salía el 20 de julio del presente, esto es a modo
ínformativo, pero como les digo en este caso puntual le voy hacer llegar la informacién".
§&AR P*§SHH§€: "k *a geate de Set{av{sta aaso.tros {e hahíar'nss eatregada a todcs
agua, inclusc le dije a la radio, ojo no voy aceptar más que vengan a decir cosas que no
corresponden, le pregunte ¿Quién hizo la denuncia? Me responden que fue anónima, y tú
me está dando un nombre".
e.QNC€lAt €H§U-qUAN: "Eso salié- e-n la redia".
Sñfr§H P§t§{ffif{f€: "U.no tier.e que. hece*§e. resp+nsable, sr el "ease de. Befla#"sta se de la
particularidad que hay gente que no vive en Bellavista, vive al otro lado que cCIrresponde a

Osorno, que es la gente que fue comprando parcelas, nosotros nos hacemos cargo de la
gente nuestra, pero ellos nombran como sitodo eso fuera Bellavista y eso es Huillínco".

8,- Me gústá-r',ra'que BÉ'sé HñE iffieTftlrñpiB-rÉ al ¡ieñálár esta, et dla [unes 24 rü*v+ffiBs t]ñB
reunión en MisÍón San Juan, por invitación de la Asociación lndígena Artesanos
Wechepílken, de partida las dirigentes me manifiestan un poco la desconformidad y

desagravio por parte del municipio, y especialmente de usted Sr. Alcalde, le hicieron una

invita,ción sortú igual que a todo ei cot-:c.ejc¡ p€ro decíaa éA qué hcra. l{e6ara el 5r.
Alcaldel una respuesta de no puedo ir o espérenme para otra reunÍón, siempre esbueno
para que los dirigentes se manifiesten de que hubo una excusa.

sEÑoR PRESIDENTE: "¿No te informaron que se les llamo?".
ÉaÉFtit .l ¡-al^att^rt. lrl,
LLTTILEJAL LnEUt{t,l,ttY: t\¡U

SEÑOR PRESIDENTE: ¡'Ese día lunes nosotros llamamos, porque los días lunes estoy
obligado de hacer reunión técnica con todos los directores y encargados de oficinas
municipal, se le llamo a la señora a ese día, explicándoles la situación, lamento que nos les

haya informado".
eirft¡CE¡AL EI{EUqUmftl: oBueno yo capte eso, io traje con el ánimo cie comentarlo. fi
segundo punto que quiero manifestar dentro de esto mismo, aquí va dirigido a mi

compañera la Sra. Sylvia Cañulef, espero que sea por última vez usted se dirija a mi
persona en el sentido de haciéndome responsable de un cargo que no me corresponde
como por ejemplo hacer diversos tipos de gestiones o echándome la culpa de algo,

sabiendo que en el área de fomento productivo hay un encargado municipal, con nombre
y apellido que es el Sr. Julio Gatica, cuyo jefe es el §r. Alcalde Don Bernardo Candia, usted

Doña Sylvia lleva varíos años como concejal, creo y no sé si sabrá la ley, no quiero
perjudicarla en ese sentido, la Ley 18.695 es clara, la Ley Orgánica Constitucíonal de

son normar, resolver y fiscalizar, no
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§oy asistente social, no soy topégrafo, varias cosas que nCI soy, ahora si usted lo es o cree
que lo es, eso ya no es culpa mía, usted está a cargo de caminos, pero hasta donde yo sé

el que resuelve es el Alcaide o a menos que el Concejo Municipal se manitieste en su

plenitud, de lo contrar¡o uno no resuelve, bajo esta lógica y lo dijo en buen ánimo, para no
segu¡r dando lata a esto, porque de verdad me cansa y me carga, se lo he dicho una y otra
vez, aquí uno podría estudiar el caso en el sentido de que usted está incentivando por
ejemplo la usurpación de funciones y eso es un delito, eso está especificado en el Art. 412
por el cód§o penal, púr otro lado en ese mismCI sent¡do tal vez es falsear una realidad
administrativa del estado, éEs así 5r. Alcalde? Es así porque no es mi cargo, por otro [ado
pienso que casi es un hostigamiento desde este punto vista, alguna vez se lo dije, aquí hay
injurias y calumnias, es como echarle la culpa a alguien o a algo sin tener base, en este
caso la ley es muy clara, por eso no quiero indagar más, quiero dejarlo hasta aquí, porque

lA verdad en ehqfqy T¡qigge_n me djia cx3_qtamqnte la rn¡§$e y ne qgrrqs-ponde. Ese 5{-

Alcalde".
CONCEJAT SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Quisíera decir unas palabras".

§EÑOR PRESIDENTE: "Al final, terminemos prímero con los varios de los demás concejales,
y lue€o te cedo la palabra".
€€{r{tEmt e*Ñtuur: "Bie{r".

VARIOS CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA

1.- Quriero solicitar la devolución de mis cometidos en mi labor" de coneejal,

cori'espondiente a los meses de junio y julío del 2C23, poi" un rnonto total de $:Sg.gSS"-

§EÑOR PRE§IDENTE: "¿Estamos de acuerdo con aprobar los gastos?"

CQIUCEIAL SRA SYüv.tAC*frUfff: '1De acuerds".
€sls€ElAl 5R. U*IAR pÉXeZ: "ne a'rl}e,rffo".
CONCUAL §R. MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerde".
CONCEJAL SRTA. JES¡CA OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".

2.- Es sabido por redes sociates que tenemos una persona desaparecida en el iitorat,
 que es el Sr. Richard Aucapan Maripan,

personalmente he estado acompañando la familía y en las labores de búsqueda

también, la búsqueda ha sido muy difícil por el tema climático, esta todo confuso, ya se

hi:o e*rga la'flstalÍe, ha esta'do la potfeía eri.ias pr,trr.lerá"perietás, el retÉri, la UBRO Y §úbre

todo estimado Alcaide [a gente del sector, se está hacíendo una olla común en la Caleta de

Pucatrihue en la sede de los pescadores, en donde todos los días la gente sale en

búsqueda mañana, tarde y noche, le hago saber esto a los colegas también ya que se

aceptar toda ayuda, en este momento es importante, ayer se estaba haciendo una mesa

de trabajo para ver los puntos búsqueda, para ir descartando, pero iamentablemente no

teníamos un mapa que nos díga esta es la cartografía de Pucatrihue, así que le solicite y el

Sr. Julián Quezada muy amablemente nos facilitó un plano grande, hoy día lo van a ir a

dejar, así que manifestar ese agradecimiento a este municipio. Hay una desesperación

muy grande de la familia, todavía es muy confusa la desaparición de este joven, pero la

idea es que puecian ir a io mejor ios coiegas ya que falta ayucia y más difusión, sé que

usted Atcalde está al tanto, se comunicó con la gente, así lo hicieron saber los familiares".

SEÑOR PRESIDENTE: "solamente dame el espacio Eduardo, quisiera decírles a todo el

fiscal provincial, para efectos que se
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apuran los tramites, efectivamente la hipótesis es mucho más compleja que esto,

 por io tanto ahí hay dos cursos de accíón que está haciendo la fiscalía, que

estamos apoyando con
canasta familiares a la familia, sé que están pasando por una situación muy dolorosa,
perder a un ser querido en círcunstancias no aclaradas es muy complícado, pero lo
irnportante es que el munícipio está presente, está apoyando institucionalmente, también
con las otras instituciones haciendo las gestiones correspondientes, para efectos de que

hagan la investigación sobre el caso".
CONCE AL ORTEGA: "Me conforta eso 5r. Alcalde de que se haya contactado con fiscalía

§qr est-q qasA, eteqtl.vqnrqntq hay hjpétesr+. U,ne esquqha rnuehas qAsa§, tede eq ryIUy

ccnfuso lamentablemente".

3.- Este vario es algo simple, que a lo mejor se puede trabajar más rápido, hay una tranca
en la Estación Médico Rural de Caleta Manzano, una está bien y la otra se salió de su base,

É{ee q{ae hay gue celcc.ar{e bisagas fl{evas quizás de{ &pte. de G-bras puede ir a ver la
situación, no es mucho el trabajo, pero hay que hacerlo.

4.- Efectivamente estuvímos con la Asociación lndígena de Artesanos Wechepilken, ellas
manifestaron el tema de un espacio para reuniré eomo manifestaba la colega Sra. Sylvia

Caflutef, se guedó'de. pod€r hacer a{guna imnestigacién de cómp se pued.e hacer eso'CI na,
la idea es manifestarlo en esta sesión, estuvimos bastante tíempo conversando de buscar
estos espacio§, se acordó ver cosas más a futuro, por eso quisiera saber cémo va todo,
formalmente se lo pregunto Sr. Alcalde, éCómo va el mejoramiento del hogar campesino?,
parque iguat es un lugar que podríe facilitar para reunicnes, no sé si para bodega, pero se

eieá pala e'sB, csa eFa ta i*ea.

SEÑOR PRESTDENTE: "¿Quién la preside?".

CONCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "Me parece mucho que el apellido de ella es

Sarrientos".
ÉBñieElAt BRTEGA: "Me parece mucho que es la Sra. Sitvia Barrientos'*.
§EÑOR PRESIDENTE: "¿La Sra. §ilvia Barrientos 
CONCEJAT ORTEGA: "Si la he visto por allá, me parece que sí".
§EÑOR PRESIDENTE: "Le pedí al presidente de la fundación, que nos rindiera cuenta de

ese trábajü en el hsgar úañftpes¡fiú, esBÉro que estr semána haga llegar los antecederites,
para saber que se compró, para implementar lo que fue el compromiso de ellos, cuando

tenga la información se las haga llegad'.
CONCE AL ORTEGA: "Gracias".

VARIÜS CÜNCEJAL SRTA. JESiCA ÜJEDA

1.- Como muy bien se ha mencionado, estuvimos el día lunes 24 de julio del presente año

en la reunión, que fuimos ínvitados por la Asocíación lndígena de Artesanos Wechepilken,
donde se vieron los puntos que ya mencionaron mis colegas y donde también apoyar lo
que se ha mencionado, pero también hacer otro alcance donde una de sus socías hizo una

mención con respecto a cuando salen fuera de la comuna, ya que algunas han ido a

vender a otras comunas, provincias e íncluso a Santiago sus artesanías, así que anote lo
que mencionaron que les hace falta folletería, porque van a dar a conocer en donde esta

a estado presente últimamente, sí

2"1.
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esta Municípalidad puede hacer ese trabajo de folletería, que hubo en el pasado, pero que

hoy día pudíera estar nuevamente cuando empiece la ternporada, en donde nuestrs§
artesanos salen a vender sus productos.

§EÑOR PRE§IDENTE: "Nosotros siempre hemos apoyado a las organizaciones, Io
¡mportante es que ellos realicen la solicitud, porque necesito tener un respaldo, no basta
con decirlo tienen que hacer la acción".
CONCEJAL SRTA. OJEDA: "En elpasado hicieron una solicitud".
§EñlOf, PRE§IDENTE: "Que haga una solicitud, así tengo como respaldar el gasto de que

hay una organización que me está solicitando folletería, porque hay costos de por medio,
porque hay que destinar recursos para hacer fa folletería de acuerdo a lo que ellos piden,
con sus productos, que es lo que quieren resaltar, hay que diseñar eso, todo tiene un

EQ§IQ,,.

CONCEJAL SRTA. OJEDA: "Muchas gracias, así hare llegar la información".
CONCEJAT §R. MARCELO CHEUqUIAN: "En esa reunión discrepo un poco en su posición

del tema de la folletería, eso es importante y lo manifesté cuando converse con la

dirigencia, bueno en donde discrepo un poco con usted en el sentido de que cada

c.rgaaizactonesde artesa*as haga $eg'ar una sr*licitud caa u{ra caracteristicas ea particu{ar.
entonces mi idea en el sentido de que se pueda hacer un afiche y que lo pasen a buscar,
algún sello o díptíco, pero incurrir en cada uno es imposible y un desgaste".

1.- §e Sr. Alcalde que hay una demanda muy grande en relación a esta cartera de caminos
y prrentes, pero vo), a deckdr¡, porgue et Sr. Augusta €u.a{arnan del sectorde 
está muy complicado de salud, 
prácticamente, este municipio hizo la apertura de camino de acceso a su casa en esta

temporada recién y el perfilado también, pero hoy en día se necesita con urgencia un

materia! ripiado, respondí de acuerde a como se ha dado respuesta en el concejc, hice

sabEÉ }a de*e*e-Ette e ea'mplteádo q*e es ahBrá ya q'rre cs éptua de inv*erte, etlos hi-eie.Fóh

con esfuerzo entre famllíares y vísitas que han tenido de poder juntar recursos, ya tienen
para comprar entre 5 a 6 camionadas de rípio, ellos ya tienen los recursos, entonces la

solicitud seria para eltransporte del materíal.

"SfÑÉE 
PRffitEE¡ü=fE: 

'tompren et materiat primero, además piensen ustedes que en este

tiempo es ímposible".
CONCEJAL SRTA. OJEDA: "La ambulancia ingreso el día de ayer y quedo pegada en la
subida que quedo, ya no va a volver a ingresar porque estamos en invierno, logro salir,
perü fiCI van a íngresar nuevamefite".
sEÑoR PRESIDENTE: "écémo se llama?".

CONCEJAL SRTA. OJEDA: "El Sr. Augusto Gualaman y su espCIsa es la Sra. María lnés

Aucapan Llanquileo".
§EÑOR PRESIDENTE: ,,éEso es 

CONCE¡AL SRTA. CIJEDA: "Si, le voy a dar su contacto que es de su hijo josé Gualaman.

Pase a hablar con caminos y puentes, especialmente con [a Srta. Yanet Neicuan, el

Encargado de Caminos vuelve hasta la otra semana".

SEÑOR PRESIDENTE: o'Si, está de vacaciones".

CONCE AT SRTA. OJEDA: "Lo presento en concejo, para veamos esa situación, 

está muy delicado de salud, ese es mi vario".
CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Quisiera decir algo en el vario de la colega, el 5r.

Augusto Gualaman Treimun, es quien nos dio el paso del camino, por el que transitamo§
todo hoy día,  aparte de eso nos dio la autorización para que

siempre ha sido un aporte Para esta
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comuna, hoy día el necesita nuestra ayuda, si se pudiera dar la autorización para que
compren el material, y así quedan en el listado del traslado de material".
CONCEJAI SR. JULIO OJEDA: "También dar mi respaldo para esta soiicitud del Sr. Augusto
Gualaman".

VARIOS CONCEJAL SR. JULIO OJEDA

1.- Varios han tocado lo que es la reuníón de la Asociación lndígena Wechepilken, pero me
voy a abocar a los puntos que no se informaron, ellos participan mucho de las ferias que
nosotros realizamos en el litoral en época de verano, ya sea en el festival u otros
encuentros, con esto voy más allá de ver una solución futura para ellos, justamente uno
que ha vivido en esta comuna sabe [o que es andar en las fiesta costumbrístas,
gomq¡eja,li¿Q{rder U¡a flAsA per esq ta¡:¡§jin, §€bernAs lq gUe es aqAry}Sar qn esos seQte{e_+,

muchas veces tenemos que hacerlo, porque uno va en búsqueda de generar recursos y no
va a estar gastando en arrendar una cabaña, no es conveniente, sobre todo ellos que nCI

generan muchos recursos con sus artesanías, éNosotros podemos realízar algún proyecto
con Secplan para mejorar las dos cabañas que tenemos en Maicolpue?, lo propongo como
solucién al respecto.

§EÑOR PRESIDENTE: "Hay que ver primeramente el terreno, lo primero que te piden es
que certifiques que el terreno es tuyo, y tengo la impresíón de que ese terreno no es
nuestro, Ia única posibilidad es con fondos municipales sí no es nuestro, lo que tenemos
es ulra pos,esí'ón 'de un. f,iel pública que es de tsienes *{actona{es, pefio habría qrre
averiguar si existe escritura, porque nos ha pasado en otros lados que cuando uno busca
la escritura se encuentra con que no es nuestro, pero se construyó algo que es del

municipio".
CONCEJAL SR. OJEDA: "Ese punto quería traer, para ver que opclones podíamos tomar
6;6ñB frluhlte+-pie. t"6 BtFA estuv+FnÉs v{eBdB ei espa€+e donde ñB§ F€rrhlañe§ ÉE M'i§+én 5éñ
Juan, concuerdo totalmente con lo que dice mi colega la Sra. Sylvia Cañulef respecto a

ampliar el espacio, darle algún punto referencial por mientras a ellas, en la sala donde
hicimos la reunión decir que el píso es de concreto, es bastante frio la verdad, nuestros
prapios funcionarios estuvieron con el píso igual por bastar':te tiempc, ahora ya le colocan
piso fiotante, á8ué posíbilidad existiría de poder meiorar ese piso? Para darte una buena
acogida a todas las organizacíones que hacen reuniones en ese lugar".
§fÑOR PRÉSIDENTE: "Eso sí, pero para el próximo año".
CONCEIAL SR. OJEDA: "Pero igual lo menciono para que quede registrado, y se pueda ir
mejorancio las instalaciones para que las organizaciones tengan un mejor pasar en

nuestras dependencÍas".

2.- Quiero comentar con respecto a lo que también comento el colega Eduardo Ortega, la

desaparición deljoven en Pucatrihue Richard Aucapan Maripan, 
es

preocupante lo que está ocurriendo, en un momento estuve en una presentación de la
U.R.A.T. (Unidad de Rescate Acuático y Terrestre), no sé si ellos se constituyeron este año,

ver en un futuro el que les podamos aportar o apoyar sobre todas en las herramientas que

necesítan, viendo este tipo de casos que están sucediendo en varios sectores, eso quería

ciejar para que lo pueda ver Sr. Alcaide.

3.- Durante la mañana tuve un llamado del Sr. Víctor Lara, presidente de la Asociación de

Palin, quien me solícito Sr. Alcalde que le hicíera recuerdo de un apoyo en un premio, que

usted había comprometido para unbin1o. @
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§EÑOR PRESIDENTE: "Si, pero eso es algo personal".
CONCEJAL §R. OJEDA: "Entiendo".

4.- Comentar que llevamos ya la 8'fecha del campeonato de palin comunal en el sector de
Aleucapi, muy bon¡to, después de que se realizó en Trosco la mayor parte de la
comunidad se ha interesado en part¡cipar de esta actividad, Io cual para uno que también
estuvo en esa dirigencia es muy lindo ver como los jóvenes se van incorporando a este
campeonato, obviamente hay cosas q.ue mejorar, pero en el camino se va viendo con la
directiva, lo que ellos quieren príorizar, muchas veces ellos quieren hacer cosas, pero todo
depende de lo que la dírectíva exige.

§EÑOR PRESIDENTE: "§ylvia tienes ta palabra, ya que fuíste aludida en el varío del concejal
Marqelq Qhqu.qgjqn".
CONCE AL SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Muchas gracias Sr. Alcalde, como el colega concejal sr.
Marcelo Cheuquian me aludió y en cierta medida sentí que su accionar da a conocer cosas
que no son como las presento, quiero decir en este concejo que cuando a él yo lo nombro,
que e§ el presidente de la Comisión de Fomento Productivo, siempre lo he dicho, lo he
rcpetido en sesie{}es rnu{has \teces y denotado., qrre sorl tres. sesisnes. de c<¡nceio a{ lnes
para estar sentado en esta sala, la gente no nos elige porque somos amigos, nos elige para
que nosotros gestionemos, reitero gestíonemos, jamás he dicho que sea el jefe,
represente o sea alguien que tiene un poder, usted tiene un poder que le dio la
ciudadanía, se lo he dicho en muehas ocasiones, el gestíonar no significa que voy a dejar
'de. ser p€rsorla a{ contrarí+ mcen6randecc, T}CI €§ ner,esarto tene.r uaa e.xpertís e tener ur+

cartón para poder lograr el desarrollo de la gente, San Juan de la Costa necesita de todos
nosotros, para que podamos darle mejor calidad de vida a nuestra gente, eso siempre le
he dícho al colega, donde yo discrepo fuertemente con él es que está trayendo el pasado
al presente, el pasado ya paso, nc hay nada que hacer, soy de esas que cuando le leche se
*e'r,a¡na, se Íiffipiá y se sigue adelaate, 'pargrr,é 1a gente r1ÉÉtssrtB ée nesetros, B nBsatF-as

se nos paga un sueldo para poder estar aquí, de lo contrario yo estaría tal vez siguiendo
con la empresa que tengo, haciendo otras cosas, pero a mí me nace ayudar al pueblo y de
prueba están todos los trabajos que he realizado en este correr de años sin tener siquiera
c+naclmientos, tccando puertas, hablando ccn las autcrldades lo he logrado, hoy día aquí
tenemos a Bernar*o eandia que es Atcal*e, quien fue Gobernador de Osorno cuando
logre por su íntermedio que se conozca Caleta Milagro y que se pueda decir el día de hoy
que tenemos un camino en condiciones, eso es gestión, porque si nosotros no estamos
dando a conocer el dolor de nuestra gente hacia fuera, dentro de la comuna no lo vamos a
sclucisnar, eso quería solicitarte colega Marcelo Cheuquian de gue el poder que le dio el

pueblo usted pueda retribuir, yo me conozco ia ley y esta me dice que estoy oblígada a
asístir a tres concejo, a fiscalizar y demás, eso a la gente no le sirve, en esta comuna no
sirve, aquí lo que sirve es que nosotros hagamos cosas, aquí mismo ustedes víajan hoy día

desde Punotro y llegan casi a Casa de Lata, esa es gestión de §ylvia Cañulel aquí hay dos

concejales que pueden dar fe de que eso fue en conjunto con ia gente, icierto?, con palas

y picotas, estando allí, haciendo ollas comunes logramos ese desarrollo, áEntonces dígame

usted de que yo lo acuso?, yo se lo digo y se lo prometí, y se lo sigo prometiendo, que

donde usted traiga el pasado al presente y en resumidas cuentas quiera criticar aquellas
cosas no se han hecho, las que no se han hecho porque no se ha podido, no porque no se

haya querido, entonces le voy a volver a reiterar lo mismo que usted es presidente de la
Comisión de Fomento Productivor por lo tanto es usted quien tiene que responderle a la
gente cuando preguntan iEn qué vamos a trabajar?, me acuerdo que en el pasado la
gente cuando llegue sin saber leer ni escribir, por decirlo así, me decían Sra. Sylvia haga

algo por nosotros, búsquenos trabajo, vea en que podemos ganar dinero para llevar e[ pan

fr'
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a la mesa, me dije iQue voy a hacer por esta gente?, entonces toque las puertas de las

berries, la gente salíó en las mejores condiciones por mi gestión a trabajar, les tení¿n

buses, alimentación, le daban colación y Ie pagaban un sueldo decente, entonces eso es

gestién, sin sacar dinero de mi bolsillo, pero si con mis conocimientos, con el deseo de
querer el progreso de mis semejantes lo he logrado, por lo tanto que usted me amenace
de que son calumnias, yo no lo estoy calumniando, al contrario yo con ejemplo puedo
decir todo el trabajo que se puede hacer cuando hay voluntad, esa voluntad en usted no
la he visto, no la he visto porq.ue si está reclamando por algo tan peq.ueño, decirle que no
vuelva otra vez a decir que el Alcalde no estuvo presente como lo reclama, pero la gente si

dijo gue los habían llamado, está reclamando que desde el 2014 tienen esa problemática
de las construcciones que se hicieron ahíy que [a gente no tiene nada, pero esas cosas hay
que sclucíonarlas, que se saca nada estar hablando de lo mismo todo el tiempo y
pefdiende ql tjqmpo,. y nq llqvando el deqar¡el,le, elpregr:ese y los qqnqgmiqn{gs que es Iq
más importante, por lo tanto aquí delante de todos en este concejo dejo explicitado que

en donde estemos colega Cheuquian y usted vuelva a lo mismo, y no lleva progreso a la
gente y conocimiento, voy a volver a repetir lo que siempre he dicho, yo estaba muy
contenta y orgullosa de que usted haya llegado y sacado la primera mayoría en esta

t&r.Buaa iPera. de gue ha serv.ido.?, €fl *t pas,ado usted co{rlo. f,uncisari<r. taunictpal
trabajaba más de que lo que hoy día yo [o veo haciendo por Ia gente, a la único que se ha

dedicado es a las leyes, a buscar leyes, mas leyes y leyes, y a Ia gente no le sirve, la letra
sin obra es muerta, iPor lo tanto de que me habla? A mí me gustaría que se pusiera a

trabajar aunque sea en este resto de tiempo que nos queda".
Sñfufl efi§Slü§{uT€ : "6raüias Sy"{via".

CONCEJAL §R, MARCELO CHEUqUIAN: "Debatir para que más, usted conoce la ley, para
que entrar más en detalle".

§EÑeH PRE§IDENTE: "Se por cerrada !a §esíón, rnuchas gracias"

"Gracias, y se da por finalizado el Concejo Municipal, siendo [as ].2:55 ho¡'a§".
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